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やりたいことの
つくり方、ではなく、
つくられ方

NPO　豆知識

NPOで働く。

一般企業を辞めてむなかた
市民フォーラムに転職して
きたNPO1年生。（ハイボー
ルを飲みながらつまむピスタ
チオが大好き）

NPOというものの実態
がよくわからず、うさんくさ
いと思っている、しぎょう
さんの友達。（しかし実の
ところNPOにすごく興味
がある。）

NPOセンターに勤める
丁寧なサポートが評判
のお姉さん。

今回の

？
Hatena

無職のボランティアから任意団体を立ち上げ、株
式会社をつくり、ワインバーを始めてしまった現在
に至るまでの5年間。今や笑い話、紆余曲折ない
まっすぐ一本道の私の物語。

▼
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▼
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が
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！

　
そ
れ
ま
で
公
共
施
設
で
約
10
年
、事
業
の
企
画
や

コ
ー
デ
ィ
ネ
ー
ト
の
仕
事
を
し
て
い
ま
し
た
が
、退

職
を
機
に
ア
ー
ト
か
ら
地
域
に
フ
ィ
ー
ル
ド
を
移
行

し
ま
し
た
。タ
イ
ミ
ン
グ
よ
く
転
職
し
た
先
は
、ま
ち

づ
く
り
を
主
な
事
業
に
し
て
い
た
会
社
で
し
た
。転

職
し
て
2
ヶ
月
後
…
あ
る
日
突
然
会
社
が
な
く
な

り
、目
下
の
お
金
を
得
る
仕
事
と
や
り
た
か
っ
た
仕

事
の
両
方
を
失
い
ま
し
た
。

　
そ
の
事
件
で
一
つ
だ
け
学
ん
だ
こ
と
が
あ
り
ま

す
。や
り
た
い
こ
と
で
も
、お
金
で
も
、人
に
任
せ
て

い
る
限
り
は
そ
の
人
の
都
合
で
ど
う
に
で
も
な
っ
て

し
ま
う
と
い
う
こ
と
で
す
。

　
長
年
、公
共
施
設
で
働
い
て
い
た
私
は
働
く
環
境

は
当
た
り
前
に
あ
る
も
の
だ
と
思
っ
て
い
ま
し
た
。

そ
し
て
、好
き
で
や
り
が
い
の
あ
る
仕
事
も
。遅
ま
き

な
が
ら
、そ
の
事
件
に
よ
っ
て
初
め
て
知
る
こ
と
と

な
っ
た
の
で
す
。私
の
や
り
た
い
こ
と
は
私
し
か
叶

え
ら
れ
な
い
と
。そ
う
考
え
る
と
、今
か
ら
や
り
た
い

仕
事
を
し
て
い
る
会
社
を
見
つ
け
て
、履
歴
書
を
書

い
て
、や
っ
と
の
こ
と
で
入
っ
て
も
、明
日
会
社
が
な

く
な
る
か
も
し
れ
な
い
。そ
ん
な
ま
ど
ろ
っ
こ
し
い

こ
と
は
や
っ
て
ら
れ
な
い
。せ
っ
か
く
な
の
で
、自
分

で
何
か
や
ろ
う
。

　
何
を
や
る
の
か
は
何
も
あ
り
ま
せ
ん
で
し
た
が
、

そ
の
時
思
っ
た
の
は
そ
れ
だ
け
で
し
た
。

　
仕
事
が
な
い
、お
金
が
な
い
、人
脈
も
な
い
、と
い

う
三
拍
子
揃
っ
た
私
が
唯
一
持
っ
て
い
た
武
器
は
、

同
じ
境
遇
を
乗
り
越
え
、一
緒
に
何
か
や
ろ
う
と
思

え
る
パ
ー
ト
ナ
ー
が
い
る
こ
と
で
し
た
。

つ
づ
く

福岡 佐知子

監修／特例認定NPO法人アカツキ

目からの
うろこ！

つ
ぶ
め9

あ！Mr.ビーンズ久しぶりだね！こき使うとはひどいなぁ。ちゃんとお給料もらってるよ。過去
のNPO豆知識でも取り上げられていた内容だけど、NPOでもちゃんと収入を得ることがで
きるし（※1）、労働の対価として給与を払うこともできるんだよ（※2）。フォーラムは社会保
障などの福利厚生もしっかりしているし。NPOの収入源は大きく分けて5種類ほどあるんだ
けど、その中でもフォーラムの主な収入源は「委託費」。宗像市と結んだ委託契約内容に基づ
いた業務を仕事として行なっているよ。例えば、主に以下のような業務があるよ。

みなさんこんにちは！むなかた市民フォーラム（以下フォーラム）で働くことになりました、しぎょうです。今回からこのコーナー
に登場することになりました。みなさんと一緒に、NPOについての理解を深めていけたらと思っています。フォーラムは“市民
主体で地域づくりに取り組むまちの実現”を目指している中間支援団体です。2002年の設立以来、専門スキルをもつメンバー
の視点やネットワークを活かして、NPO・地域・行政が取り組む課題解決のためのサポートをしてきました。地域課題が多様化
している今、どんな取り組みを行えば課題が解決に向かうのか、試行錯誤することにとてもやりがいを感じています！

（あなたの）地域のいま、知ってる？（あなたの）地域のいま、知ってる？

「協働」？聞きなれない言葉ですね。
次回はそれをわかりやすく説明して
もらうとにしましょうか。NPOはわ
からないことだらけですよまった
く。

ただ仕事を任されているのでは
なくて、行政と「協働」という形
で一緒にやっているんだよ。

日本初！

図書をクリエイトす
る本の屋台プロジェ

クト

munakata city, fukuoka prf.
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本の屋台が完成！本の屋台が完成！

２月より開始した

移動する本の屋台プロジェクトで制作した、本の屋台が

メイトム宗像のコーディネートルームに展示されました。

このプロジェクトは、１０人のプロジェクトメンバーが、

全４回のワークショップや視察、DIYを行い、

本の屋台を完成させるというもので、

宗像市の図書課とむなかた市民フォーラムが協働で実施。

完成後は、ユリックスの図書館に１ヵ月設置され、

６月からはメイトムに常設されています。

２月より開始した

移動する本の屋台プロジェクトで制作した、本の屋台が

メイトム宗像のコーディネートルームに展示されました。

このプロジェクトは、１０人のプロジェクトメンバーが、

全４回のワークショップや視察、DIYを行い、

本の屋台を完成させるというもので、

宗像市の図書課とむなかた市民フォーラムが協働で実施。

完成後は、ユリックスの図書館に１ヵ月設置され、

６月からはメイトムに常設されています。 自治会最前線2017自治会最前線2017

NPO
豆知識

N
P
O
で

働
く
。

新コラム
Story01

や
り
た
い
こ
と
の
つ
く
り
方
、

で
は
な
く
、つ
く
ら
れ
方

SNSってなに？Facebookどう活用するの？使いたいけどセキュリティが心配など、WEBでの
情報発信の基礎的な内容を中心にお話します。

「SNSを活用した情報発信のススメ」

申込
方法

締め
切り

氏名・連絡先を電話もしくはメールにてお知らせください。
電話：0940-36-0311　メール：munakata@mcforum.jp

昨年の広報講座の様子

Story
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カタログ△代表
株式会社三角形代表取締役
むなかた市民フォーラム理事

あ
る
日
突
然

職
場
が
な
く
な
っ
た

完成後、ユリックスの
図書館に1ヶ月設置。 メイトムのコーディネート

ルームに常設中。

Mr.ビーンズはNPOの「協働」に納得することが
できるのでしょうか？？ふらぐ秋号につづく！

Mr.ビーンズ

宗像市に登録しているNPO
や市民活動団体の情報を、
管理・発信する

何か始めたい・人の役に立ちたい
という人に、ボランティア団体を紹
介して活動の体験をしてもらう

補助金を希望する団体
へ、申請書の書き方の
アドバイスを行う

やあ！しぎょうさん、久しぶりですね。
一体何の仕事をしているのかと思え
ば、NPOですって？私の中ではNPO
はやりがいを理由に、安月給で労働者
をこき使う…というイメージがありま
すが？実際のところどうなんですか？
給料ちゃんともらってるんですか？

例えば…

これらはほんの一部で、他にもいろいろな業務を行なっています。 とはいえ委託である以上、
結局のところ行政の下請
けじゃないですか。それで
NPOと言えるのかい？

過去の「NPO豆知識」を復習したい人はQRコード、またはURLをチェックしてね。
※2
ふらぐ2016年夏号（vol.13）
「NPOは利益を出したらいけない。…は間違い！」
http://kouryuukan.com/data-file/magazine/87.pdf

※1
ふらぐ2106年秋号（vol.14）
「NPOの5つの収入源」　
http://kouryuukan.com/data-file/magazine/88.pdf

「お給料って出るの？」「どんな仕事してるの？」「NPOで働く」とは一体？
ふらぐを編集するむなかた市民フォーラムを一つの例に、一緒にのぞいてみましょう。
本コーナーではNPOの謎めいた実体を、
NPO1年生のしぎょうさんとMr.ビーンズが一緒に学んでいきます。

［日 時］7月27日（木）18:30～20:30　　［場 所］赤馬館（住所：宗像市赤間4-1-8）
［費 用］無料　　［定 員］先着20人　　［講 師］むなかた市民フォーラム／立花祐平
［対 象］WEBでの情報発信に関心のある人、団体で広報を担当する人など

主催：宗像市市民活動・NPOボランティアセンター
2017年7月25日（火）



ふらぐ

その川上農園のこだわりはなんといっても45年以上かけて作られた土である。
有機質に近い肥料に除草剤を使わず刈った草を肥料として加えた土はふかふ
か。ジュースには一番みかんらし
い味の出る温州みかんをふんだ
んに使用している。1本に約30玉
を使っており、生産者自ら絞りに
行くジュースは今年300本限定
だ。甘みだけでなく酸味もあり、優
しくてどこか懐かしい「昔食べた
みかん」を思い出させてくれる。

「彼女にフラれたことかなぁ。笑」

久自治会が担う役割は「住民の親睦」「住環境の維持」

「行政との連携」の大きく３つに分類できる。「住民の

親睦」では、盆踊りの開催や運動会、子どもの通学合宿など

があげられる。相互扶助の精神が今なお強く根付くこの地区

では重要視されているものだ。「住環境の維持」では、資源回

収や草刈り、カーブミラー、街路灯の点検などがある。そして

「行政との連携」では、自治会での意見や要望を評議員会で取

りまとめ、それをコミュニティ運営協議会を経由して市へ伝え

るという役割を果たしている。

　田久の自治会加入率は年々低下しており、平成29年1月末時

点では42.9％となっている。これは宗像市の平均加入率の

71.7%を大きく下回る。低下の背景には、マンションの増加や、若

年世代の自治会への理解が進まないことがあげられる。編集部

が行ったアンケート調査によると、自治会に加入しない最も大

きな理由は「入るメリットがわからない」というものであった。

　宗像市の調査データ※によると、自治会の課題として最も多

かったのは、高齢世代の増加と担い手不足である。御多分に

洩れず、田久でも自治会を支える担い手不足は深刻で、自治

会を担うのは高齢世代が中心となる。田久の場合、役員は持

ち回りではなく、選考委員会によって選ばれるが、役員は田久

で生まれた“地元の人”がなるべきという声が強いため、特定

の人に負担が偏っている。また、コミュニティ運営協議会の存

在も無視できない。田久は赤間地区コミュニティに属する自治

会の１つである。自治会行事とは別に、コミュニティ運営協議

会が開催する行事があるため、自治会役員の負担は増加して

いる。自治会長を例にみると、毎月少なくとも４回は定例の会

議がある。１回の会議を２時間と考えると、会議だけでも消

費する時間は大きい。実際に自治会やコミュニティの運営に

関わった人からは「会議の生産性を上げることは大きな課題

立のきっかけは、有志で集まった住民が地域のイベン

トでカレーを販売したこと。イベントだけでなく、田久

に住む一員として地元に貢献できることはないだろうかと考

え、2013年に田久有志の会は立ち上がった。立ち上げ時のメ

ンバーの一人は「田久のために昼夜問わず地域づくりに励む

先輩たちの姿を見てきました。自治会は田久の要です。自分た

ちのできる範囲でそれをサポートできればと」と立ち上げ時

の経緯について話す。

　田久有志の会は、田久に住む19人のメンバーで構成され、子

どもや家族を入れると40人を超える。自治会の再生を目的

に、自治会への理解・認知度を高めるための広報活動や自治

会事業のサポートなどを行う。自治会の広報活動では、地域

行事やイベントなどに出店し、住民同士でコミュニケーション

を図るきっかけを作ることを重視する。自治会のサポートで

は、主に体を使った作業が多い。要請に応じて公共広場の土

壌整備などを定期的に行っている。2015年からは宗像市の補

助金を活用し、自治会再生に向けて本格的な活動を開始し

た。その中の1つ、自治会再生会議では、大学生と一緒に田久

をPRするためのアイデアを出し合った。田久のゆるキャラ「た

くみん」はそのアイデアの中から生まれたもの。

　今年１月には田久の子どもたちがデザインした「たくみん」

のLINEスタンプの販売も開始した。自治会がキャラクターの

LINEスタンプを制作した例は全国的にも珍しい。自治会の

理解促進のため、自治会にどんな人がいて、どんなことをして

いるかを知ってもらうことが必要と考え、今期は自治会のメン

バーや取り組みを紹介する専用の冊子制作を検討しているそ

うだ。

　田久有志の会には新しいメンバーも集まってきている。４月

から新たにメンバーに加わった品川恭徳さんは、仕事の関係

で２年前に長崎から田久に移住した。子どものつながりで知

り合った有志の会のメンバーから誘いを受けて入会した。「こ

の場所に来るまでは、住んでいた地域とのつながりは全くあり

ませんでした。この会に入会してから新しく地域のつながりも

でき、地域の行事にも積極的に参加するようになり、今はとて

も充実しています」。田久有志の会にみられるような地域住民

主体の新たな任意組織が、これからの自治会を支える大きな

ポイントとなることが期待される。

難しい
課題やね…

ふむ
ふむ…

のひとつ」との声も。

　「自治会はこれからの時代も地域にとって必要である」とい

うのが年代問わず多くの市民の声だ。その理由としては、地域

でのつながりづくりや住環境の維持、災害時の連携のためな

どの意見が多く見受けられたが、若年世代からは「よくわから

ない」という意見も多かった。そのターニングポイントとなるの

は子どもの存在だ。子育て世代では、子どものためにも地域

を良くしたいという思いがあり、自治会に加入するメリットを

感じやすい。一方で、単身世帯などは地域との接点が少なく、

地域に関心を持ちづらいため、自治会に加入する必要性を感

じにくい傾向にある。

　時代の移り変わりと共に、人々の働き方や地域との関わり

方は変わった。しかしながら、自治会の在り方は何も変わらず

これまでの手法では立ち行かなくなり、自治会は存続の大き

な転換点に差し掛かっている。存続のためにはその在り方を

変えていかなければならないが、伝統や地域性が複雑に絡

みあう自治会の内部からそれを実行するのは簡単なことでは

ない。任期の期間、波風立てず穏便に終わらせたいとの見方

もある。そう考えると、自治会の在り方を変革させていくため

の鍵となるのは、地域を良くしたいと思う自治会とは別の住民

主体の行動ではないだろうか。

田 設

勉強に
なったばい！

多くの人たちにとって最も身近な地縁組織は自治会（町内会）ではないだろうか。任意組織である
自治会はNPOに近い側面も合わせもつ。時代の変化とともに地域でのつながりが希薄化してい
る昨今、このまま自治会は消えていくものなのか？自治会の置かれている現状とこれからの地域
の在り方について、宗像市赤間地区の田久自治会を例に考えていく。

自治会の役割

（あなたの）地域のいま、知ってる？
自治会最前線2017

なるほど～

きっかけはカレー販売

つぶめ第9好奇心旺盛なタチバナくんが地域にのしかかる課題について取材してきました。

田久は赤間地区コミュニティの１つに属する。世帯数は
1,000を越し、宗像市内の自治会では大きな部類に入る。
46年の歴史を誇る田久運動会や夏休みの通学合宿など
独自の行事も盛んに行われている。

川上農園の温州みかん 川上農園三代目の
川上耕太さん

世代を越えて集まる田久有志
の会のみなさん

田久で定期的に行われる地域
行事

自治会に加入しない理由

重くのしかかる役員への負担

本当に自治会は必要か？

田久有志の会

自治会をサポートする

広がるメンバーの輪

「自治会に入って当たり前」は時代の変化により、いまや過去の常識となりつ
つある。新たな自治会の在り方を模索して取り組む田久有志の会には、自発
的に地域の運営に関わる“有志”の仲間が集っている。

Profile

藤田 雅継さん
NPO法人好きっちゃ北九州 代表
家族を愛する明るく元気な北九州人。生まれも育ちも北九州。

ふ じ た  ま さ つ ぐ

地元の学校給食で食べられている「川上農園」のみかん

 http://ur0.link/DNEl

生産地：宗像市大穂・山田・田島　販売店：道の駅むなかた、赤馬館（720ml ¥1,200）
川上農園WEB：www.kawakami-nouen.com　Facebook：www.facebook.com/kawakaminouen

右記QRコードまたはURLからアンケー
トに答えていただいた読者の皆様の中
から抽選で、「川上農園のみかんジュー
ス」をプレゼント！皆様のご
応募、お待ちしています！

抽選締切は8月31日（木）アンケートはこちら!!

※平成２９年自治会における男女共同参画推進状況調査報告書より

地域のつながり創る
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隣組長15名で構成

17の隣組で構成

田久自治会組織図
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様々な部会

たくみんは子どもからみた田久のイメージをキャラクターにしたものでデザインも様々。

イベントで着用する田久Tシャツ

公共広場の土壌整備

品産特
アンケート&
宗像　　　紹介コーナー
アンケート&
宗像　　　紹介コーナー
今回の特産品は
「川上農園のみかんジュース」です！！

Vol.05
NPOを立ち上

げている人って
どんな人？

ありのまま、その
ままの「人」に

焦点を当てるコ
ーナーです。

入口図鑑NPO

抽選で2名

やすのり

タチバナくん、
今回の取材も
勉強になりましたか？

学生の頃から周りと自分を比較して人に溶け込めな

いでいた藤田さんは劣等感の塊だった。人が嫌い

だった。「これは良くないな、変わらなきゃ」と思っていたもの

の、人との距離が縮まらずとげとげしていた26歳の頃。彼女

にも愛想をつかされフラれてしまう。「あれをきっかけに、も

ういい加減に変わらんと、と思いましたね」。闇を抱えていた

とは思えない明るい笑顔で、藤田さんは当時を振り返った。

　それからは自分を変えるため、とにかくいろんなイベント

に参加した。人と壁を作っていた彼にとっては酷な試練だっ

たが、それでも小学生の頃のように無邪気に笑えるようにな

りたかった。「好きっちゃ北九州」の仲間と出会ったのはそん

なときだった。まだ人付き合いはぎこちなかったが、仲間は

藤田さんを一人の人間としてそのまま受け入れてくれた。そ

んな藤田さんは不思議と子どもたちに人気があり、団体のマ

スコットキャラクターのような存在になる。「藤田は子どもと

元気担当」。活動の中で自分の存在が認められ、団体での自

分の役割を見出していく中で、「自信がついたというか、自己

重要感が満たされていくのを感じました」と藤田さんは言う。

　グループを結成して8年。仲間の結婚や育児、転勤が重な

り数年活動を休止していたが、年に一度は飲み会を開いて

集まるほど仲が良かった。「みんな譲れない想いをもつ熱い

メンバーだらけで、意見をぶつけあってはたくさん喧嘩して

きた」。仲間はいつのまにか家族のようになっていた。

　

　「好きっちゃ北九州」の活動は地元の歴史や文化を小学

生が地域で調べ、他の地域の小学生に対して自分の地域自

慢さながらの発表をするというものだ。「自分自身、地域のこ

とを知っていく中で自然と地元愛が育まれ、北九州を誇りに

思うようになった」と藤田さん。「子どもたちにも、自分たち

の住む地域に誇りをもってもらえたら」

　2017年4月にNPO法人化した「好きっちゃ北九州」。藤田

さんは仲間から代表に選ばれた。「職業柄、柔軟に動けるし

頼みやすかったんだと思います」と本人は言うが、仲間に信

頼され、藤田さんの役割として見出された結果だ。自分の殻

に閉じこもるのをやめ、人とコミュニケーションを取って生

きていこうと決めたことで仲間と出会い、役割を見つけ、自

信をもてるようになった。そしてそんな仲間がいて地元愛に

あふれる北九州が大好きなのである。

取材／執行沙恵
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